

# EL MONTAÑO BALLEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redactor y Administrador, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO III.

Palma Viernes 14 de Julio de 1893

NÚM. 784

## La ramillettera

Vive entre flores. Las rosas y las camelias, los claveles y las violetas, le prestan sus perfumes que aspira eibariticamente. Ella ofrece á las morenas el rojo encendido del clavel y á las rubias el pálido rosa de la flor de Alejandría. Goza dá verla con su crugiente y almidonada falda de percal, su pafiuolo de largos flecos ceñido al talle, y á sus cabellos prendidas frescas rosas de encendido color, rodeada de macetas que atesoran los matices del iris y los perfumes más delicados.

Su sonrisa picaresea y atrevida, sus provocativos ademanes, sus palabras llenas de gracia inimitable, á todos atraen. Hay en sus miradas algo del fuego de la bayadera india y de la dulzura de la ondina mitológica del norte; resplandores y brumas.

Dolores quedó huérfana siendo una niña. Creció al acaso. El arroyo fué su cuna, y como la alondra al despertar el día, ella pisoteó y fué creciendo hasta dar en su oficio de florista. En su alma virgen se escondían todos los esplendores y todas las malicias; era una perla nacida en un lodazal.

Hablaronla de amores y amor. Miguel, un trabajador honrado, un hombre del pueblo, vióla un día rodeada de canastillos de flores, de olorosos y artísticos ramilletes, de macetas frescas y vistosas, y quedó prendado de sus gracias.

—Si tú me amaras, sería el más feliz de los hombres!

Contestó con una sonrisa burlona. Insistió Miguel, se deshizo en promesas cariñosas, en ofrecimientos sinceros, en atenciones....

A los dos meses se unia con lazo indisoluble y eterno.

Vivían felices. El trabajaba todo el día con ardor, ella era el alma del hogar.

Nada enturbiaba sus días tranquilos y serenos y no obstante una nube de tristeza obscurecía la frente de Dolores. Echaba de menos sus flores, su antigua y selvática libertad, sus excursiones matinales, sus sonrisas picarescas, sus ademanes provocativos, sus ensueños hermosos como las flores y como ellas llenos de embriagadores aromas. Sentía nostalgias terribles.

Al ver un carruaje, entre nubes de polvo, arrastrado por bríosos caballos, un suspiro involuntario se escapaba de su pecho. Cuando veía una mujer envuelta en vaporoso y nítido oleaje de gasas, de brocados, de terciopelo y blondas, y en sus cabellos prendidos deslumbradores diamantes, un relámpago de ira brillaba en sus pupilas, y una contracción nerviosa agitaba sus labios de grana.

En el fondo de su alma hormigueaban todos las pasiones.

Sostenía terribles luchas.

Miguel era bueno. Trabajaba día y noche por atender á sus más leves caprichos. Se deshacía en atenciones y cariños, y sin embargo ella sentía repulsióh hacia aquel hombre.

¡Pobre Miguel!

Un día al regresar de su trabajo, halló la casa desierta. Inquirió inútilmente. Su mujer le había abandonado. Lloró lágrimas amargas. ¡La quería tantol Triste y pensativo, ya no asistía á su trabajo cotidiano; desarropado y sueño vagaba al azar por las calles; bebía hasta ahogar en el fondo de su pecho el recuerdo doloroso que le martirizaba cruelmente. Debajo de su blusa, escondía un cuchillo que acariciaba de continuo.

Transcurrió así muchos días; iba derecho á la imbecilidad ó la demencia.

Al oscurecer de un día de otoño, ensimismado en sus tristezas erraba Miguel por los alrededores de la ciudad. Ruido

de cantares alegres y risas le hizo levantar la cabeza, y raudo como el viento pasó ante él un carruaje. ¿Soñaba? ¿Era verdad lo que había visto? ¡Ella, Dolores, era una de las mujeres que iban dentro?

Loco, frenético, echó á correr. El carruaje se perdió á lo lejos entre las revueltas del camino y las cereanas arboledas.

¡Oh, yo la encontraré! La noche era espléndida, radiante. Aromas y fulgores la impregnaban de indefinible belleza. En el fondo de un bosquecillo de rosales y limoneros, se oían voces y risas. Sobre rústica mesa veíanse manjares succulentos y botellas de exquisitos vinos. Mujeres hermosas y apuestos jóvenes la rodeaban.

¡Oh!, el amor! Las estrellas enviaban sus trémulos resplandores y escuchábase el rumor de dulces besos. El crujir de la seda semejaba el aleteo de los ángeles.

Entre todas descollaba una mujer. Era la diosa de la fiesta, la reina de la orgía. Sus brazos de alabastro, mal se ocultaban entre oleadas de encaje; su faz de nieve y grana se teñía con llamadas de fuego; sus cabellos negros como la noche caían sobre sus desnudas espaldas; en su mirada, clara como el día, se escondían tesoros de placer.

Era Dolores. Impúdica, sensual, lasciva, vertía las botellas, y al crujir de los cristales se mezclaba el estallar de los besos.

Oculto entre los árboles, Miguel todo lo veía.

Temblaba convulsivo y sus pupilas brillaban con resplandores siniestros.

La alegría iba en aumento y las pasiones inflamaban todos los cerebros.

No pudo más. Dió un salto y se encontró en el centro de la orgía.

Dolores dió un grito.

Miguel avanzó. Cubría su cabeza una gorra mugrienta; la blusa del trabajo se entreabría, dejando al descubierto un pecho robusto; sus encallecidas manos temblaban.

Todos quedaron llenos de asombro.

—¡Miguel!

No profanes ese nombre, no lo manches, infame. De rodillas, rugió Miguel.

Y agarrándola violentamente la hizo rodar al suelo.

Te ofrecí mi amor, y lo vendiste; te entregué mi honra y la manchaste con el fango del arroyo; te di mi existencia y la mataste. Muere, pues, y velos como el rayo hundió en el pecho de Dolores un cuchillo.

No exhaló un grito.

Blandiolo de nuevo, y de rodillas, y sosteniendo el cadáver, besó sus labios que aun mantenían el calor de la vida.

—Y ahora, dijo mirando á los circunstantes, venid á disputármela, es mía, mía eternamente.

GL. BLAS.

Palma 26 Junio 1893.

## DESDE MADRID

10 de julio.

Tarde la de hoy ha sido de comentarios y de murmuraciones. No sabemos si por carencia de noticias políticas ó con fundamento y razón y conocimiento de las cosas han vuelto los pesimistas á decir que los presupuestos no se aprueban por ahora.

Sea lo que quiera, no se puede negar lo evidente, y los hechos confirman en cierto punto los pesimismo de las oposiciones y de no pocos amigos del Gobierno.

Creíamos que el nuevo proyecto reformando la organizacion de los Tribunales de justicia no sólo había merecido la aprobacion de la subcomision, si que también de la comision general. Pues bien; ahora resulta que esta tarde se reunía la última, la cual no pudo tomar

acuerdo por no haber acudido á la cita el ponente, que lo es el que, según todas las probabilidades, será nombrado subsecretario de Gracia y Justicia: el señor González de la Fuente.

La comision ha empezado de nuevo á reunirse con asistencia del ponente. Lo que no se sabe es si recaerá acuerdo sobre el presupuesto en cuestion, porque se asegura que además de no satisfacer á nadie el referido proyecto, no da las economías que en número aparecen.

Si á esto se agrega el disgusto de unos, los rozamientos que se acentúan entre importantes miembros del Gabinete por la supresion de los juzgados de instruccion y otras cuestiones que con los presupuestos se relacionan, fácil es caer del lado de los pesimistas, ó cuando menos poner en duda la fecha en que los presupuestos han de ser aprobados.

Así las cosas, la murmuracion en los pasillos del Congreso ha ido en aumento, quien criticando la tenacidad del señor Gamazo, quien censurando la pasividad aparente del Sr. Sagasta.

Las reformas en la administracion y gobierno de las provincias antillanas no presentan mejor aspecto que los presupuestos de la Peninsula.

El debate sobre política cubana ha continuado en la sesion de hoy sin avanzar ni ofrecer verdadero interés.

En las elecciones parciales de dos diputados por la circunscripcion de la Habana se sabe que han triunfado los candidatos partidarios de los proyectos del Sr. Maura; pero á cambio de este triunfo del ministro en la capital de Cuba, los diputados puertorriqueños, han recibido un telegrama del partido incondicional de la isla encargándoles se opongan por todos los medios á la aprobacion de los citados proyectos.

El Sr. Maura no podrá contar siquiera con el apoyo de la representacion de la pequeña antilla, á excepcion de alguna que otra personalidad que no tenga más compromisos que los ministeriales.

Se ha dicho, pero no ha sido confirmada la noticia, que la minoría republicana volvía al Congreso para combatir los presupuestos y oponerse á conceder los suplicatorios para procesar á los señores Dualde y Ballesteros, miembros de aquella.

Hasta el miércoles lo más pronto no habrá consejo de ministros.

## NOTICIAS

Hemos recibido de París una esquela mortuoria participándonos el fallecimiento ocurrido en aquella capital de la señorita Carolina Mauri, hermana de nuestro particular amigo don Francisco Mauri y de la celebrada artista coreográfica Rosita Mauri.

La señorita Carolina falleció el día 4 del actual, á los 33 años y con los auxilios de la Religion; su entierro se efectuó el 6 en el cementerio de Montparnasse.

Enviamos al señor Mauri y á toda su familia el pésame.

## Cleveland enfermo

Víctima de fuertes ataques de reuma, enfermedad que sufre desde larga fecha, se encuentra hace días postrado en cama y sin poder dedicarse al despacho de los asuntos inherentes á su elevado cargo, el presidente Cleveland.

El ataque que sufre ahora aquél es el más fuerte de cuantos ha tenido durante los últimos años.

## Erupcion volcánica

Telegrafian de Lima que, después de haberse observado durante algunos días inusitada actividad en el monte Azisuma se ha producido una gran erupcion que sigue en aumento. Los ingenieros, ayu-

dantes y peones que por orden del gobierno estaban en el citado monte observando el fenómeno fueron sorprendidos por los torrentes de lava, pereciendo todos.

## Las revueltas en Turquía

El movimiento revolucionario armenio que estalló recientemente junto á la frontera del «vilayet» de Arbekir está, según los últimos telegramas de Constantinopla en muy alarmante desarrollo.

El gobierno del Sultán ha enviado tropas con orden de sujetar á los revoltosos de Khegan, Rezoa en el «vilayet» de Bitlis y anteayer mismo despachó once batallones contra las tribus turcomanas del distrito de Derzen que en número de 60 000 hombres bien armados maltrataron y expulsaron á los oficiales otomanos que fueron allí en marzo pasado para cobrar los impuestos.

## Guillermo II en peligro

Al dirigirse anteanoche el Emperador de Alemania en carreta descubierta tirada por cuatro caballos al galope hacia Postdam, encontró en el camino, que está oscuro como boca de lobo, con un carromato cargado que le cruzaba. A no haber sido por la presencia de ánimo del cochero de S. M. que pudo detener el vehículo en el momento mismo en que la lanza iba á dar contra el carromato, el choque habría sido inevitable y ocurrido una desgracia.

## La exposicion colombiana

Entre los miembros extranjeros del comité de la Exposicion Universal Colombiana se dice con insistencias que en cuanto haya sido aprobado en el Parlamento alemán el proyecto de la nueva ley militar visitará el emperador Guillermo II aquel certamen, acompañándole el comisario imperial de Alemania mister Wormer, quien saldrá el 20 del corriente con este objeto para Europa.

Los jueces nombrados para juzgar los objetos expuestos en el certamen de Jackson Park empezarán en la próxima semana sus trabajos. Con el indicado objeto han llegado ya los jueces belgas, los alemanes lo harán el viernes próximo, mientras que los ingleses en número de 40 llegarán el día anterior ó sea mañana.

Los jueces de la nacion francesa, que son esperados el sábado día 15, enviarán sus dictámenes y memorias á su gobierno directamente, puesto que las instalaciones y objetos franceses han sido declarados fuera de concurso.

## Primer fracaso

Anteayer zarpó del puerto de Portland, Estado del Maine, el vapor «Falcon» que conduce la expedicion exploradora del teniente Peary al Polo boreal.

Por poco zozobra el «Falcon» en el momento de salir, de modo que todas las personas que lo han visto durante la marea baja declaran que el barco no sirve enteramente para navegar por las regiones árticas.

## Municiones quemadas

Una chiapa eléctrica pegó fuego ayer á 75 carros cargados de cartuchos pertenecientes á la Compañía Winchester, fabricantes de armas de fuego. Debido al miedo de que ocurriera una formalidad explosiva, no pudieron acercarse los bomberos al fuego para dominarlo, por lo que todos los 75 carros y cuanto en ellos iba quedó reducido á cenizas.

No hubo desgracias personales, elevándose las pérdidas materiales á 475 mil pesos fuertes.

## El presidente de Guatemala

Ha ocurrido una seria disputa entre el general Barrios, presidente de la República de Guatemala y cierto señor Santalana; inventor de un telémetro aplicable á la artillería Barrios; á lo que se dice sacó el dinero necesario para sacar la patente de dicha invencion, pero Santalana que las hizo poner en su nombre la vendió á los representantes de varias naciones extranjeras, largándose con el dinero á San Francisco de California en donde se halla actualmente.

El presidente Baries está furioso y juró vengarse de Santalana, á quien trata de enviar á Europa con objeto de formar una compañía y explotar el invento.

Marítimas

Correos de la Trasatlántica

LINEA DE LA PENINSULA A LAS ANTILLAS

El «Buenos Aires» llegó el 25 febrero á Dumbarton de Cádiz.  
 El «Alfonso XII» salió el 30 de la Habana para Coruña y Santander.  
 El «Ciudad de Santander» salió el 2 de las Palmas para Puerto Rico y la Habana.  
 El «Cataluña» llegó el 3 á Cádiz de las Antillas y Santander.  
 El «España» salió el 5 de las Palmas para Puerto Rico.  
 El «Antonio López» llegó el 6 á la Habana de la Península y Puerto Rico.  
 El «Alfonso XII» llegó el 7 al Havre de Santander.  
 El «San Francisco» salió el 7 de Vigo para Barcelona.  
 El «Reina Maria Cristina» llegó el 8 á Cádiz de Barcelona y Málaga.  
 El «Montevideo» llegó el 23 junio á la Habana de la Península y Puerto Rico.

LINEAS INTER-ANTILLANAS

El «Méjico» salió el 8 de la Habana de Veracruz con trasbordo del «Antonio Lopez».  
 El «M. L. Villaverde» salió el 5 de Santiago de Cuba para Ponce.  
 El «Panamá» salió el 7 de la Habana para Santiago de Cuba.  
 El «Habana» llegó el 5 á Nueva York de la Habana.  
 El «Ciudad Condal» salió el 10 de la Habana para Nueva York.

LINEA DE FILIPINAS

El «Santo Domingo» llegó el 26 de junio á Manila de Liverpool, Barcelona, y Singapore.  
 El «Isla de Mindanao» salió el 5 de Aden para Singapore y Manila.  
 El «Isla de Panay» salió el 7 de Santander para Liverpool.  
 El «Isla de Luzón» salió el 10 de Aden para Suez, Port Said y Barcelona.  
 El «San Ignacio de Loyola» salió el 5 de Liverpool para Coruña y Manila.

LINEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO

El «Larache» salió el 4 de las Palmas para Dakar y Fernando Poo.  
 El «Rabat» llegó el 7 á Cádiz de Mogador y escalas.

TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.

El «Conde Wifredo» llegó el 9 á la Coruña, sin novedad, procedente de la Habana. Terminada la cuarentena en el lazareto de Oza vendrá á Barcelona.  
 El «Miguel M. Pinillos» llegó el 11, á las diez de la mañana, á Barcelona de la Habana, Coruña y Cádiz. Se pondrá á la carga para salir en la fecha anunciada.

Notas Municipales

Sesion extraordinaria

Hermoso espectáculo el que ayer ofreció el salon de sesiones del Cabildo Municipal durante el tiempo que en el tuvo lugar la sesion extraordinaria convocada para tratar estensamente del proyecto de derribo de las murallas, detenido en el Senado, cuando todos creíamos estaba moralmente aprobado.

Si *La Epoca* tuviera en esta localidad correspondal, cuantas cosas le hubiera podido telegrafiar para que en otra ocasion al tratar de asuntos de Palma, no se fuera por los cerros de Ubeda.

Presidió el Sr. Santandreu á quien saludamos afectuosamente por haberse encargado nuevamente de la Alcaldía y ocupaban casi todos los concejales que residen en Palma sus acostumbrados sillones.

No podemos reproducir los elocuentes discursos que allí se pronunciaron y en verdad que mucho lo sentimos.

Llegamos á la casa de la villa cuando ya había comenzado la sesion y el público había invadido todo el puesto á él destinado, ávido de no perder detalle en la discusion de asunto para el de tan vital interés.

Intentamos atravesar aquella humana

masa para llegar á la mesa de la prensa ocupada por nuestros queridos compañeros, pero todo esfuerzo fué inutil. Cuando el Sr. Santandreu agitaba la campanilla levantando la sesion, logramos llegar á nuestro sitio de costumbre.

Confundidos con el público y contagiados por un creciente entusiasmo, escuchamos la elocuente voz del Sr. Martinez que ha tiempo no resuena en aquel local, apartado por la politiquilla, pero que no tuvo reparo en salvar todas las dificultades para defender desde su sitio la causa justa del derribo de las murallas, oímos con deleite la razonada y enérgica peroración del Sr. Sureda que protestó una y mil veces contra la suposición de que los conservadores de la localidad, fueran enemigos del popular proyecto, la del Sr. García siempre inspirado, siempre elevado en sus conceptos, siempre culto en sus razonamientos, y la del Sr. Binimelis que sincero y noble afirmaba su poca fé en el proyecto deseando equivocarse en provecho de Palma.

¡Cuantas hermosas frases, cuanto entusiasmo!

El público anotaba los discursos con palmas y bravos y prodigaba á los oradores una ruidosa ovación, espontánea al terminar.

Esos arranques de la opinión de un pueblo obediante á la voz del Gobierno, los califica con gracias de pacotilla, ese ex-ministro al vuelo, llamado Ládico!

Pobre Sr. Ládico, fué S. S. un ministro malo y ahora resulta S. S. un gracioso insustancial.

Atento hoy á que en modo alguno se nos de gato por Ládico, trata de poner los puntos sobre las íes, que todo no ha de ser proteger á los allegados para que cobren sueldos pingües por destinos que no ejercen, pues no creemos que nadie pueda sin el don de la obicuidad desempeñar desde Mahon un cargo en Palma.

¡Quien tiene pujos tales de legalidad no es extraño se indigne por el hecho que un ministro recomiende tal ó cual candidatura!

Pero dejemos en paz á los Ládicos y sigamos la reseña de la sesion extraordinaria cosa harto más interesante.

El Ayuntamiento nombró una comision compuesta de los Sres Aguiló y Martinez fusionistas, Cuschieri reformista, Binimelis carlista, García republicano y Sureda conservador, para que redactara una exposicion razonada á la Regente, pidiendo la aprobacion del proyecto de derribo.

Todos los matices de la corporacion popular están representados en la comision.

El acuerdo fué unánime. El público lo aplaudió á rabiar. ¡Qué mejor comentario!

La comision habrá hoy cumplido su cometido no sin antes oír al alma del proyecto, Sr. Estadas.

A tamber batiente se fijará hoy un bando convocando para el sábado á una reunion magna á la que dará cuenta la comision de la manera como cumplió su mision.

Al terminar la reunión el vecindario de Palma la acompañará al Gobierno Civil entregando al Sr. Guzman la instancia.

El acto promete ser solemne á la vez que imponente.

Diga lo que diga Ládico, como el maestro Ferreras decia de los Termoan tros.

Seccion Insular

LA SALUD PÚBLICA

Un lazareto en Sóller

El Sr. Guzmán, Gobernador civil de la provincia resulta incansable en la campaña sanitaria emprendida.

Sin resucitar los viejos achaques de cantonalismo sanitario, ha venido con gran prudencia defendiendo la salud pública.

La prensa denuncia cada dia, y recuerda la deficiencia rayana en el escándalo de como se practica la inspección médica en la frontera francesa. Aquello está totalmente abandonado. Ante tales afir-

maciones el Sr. Gobernador ha respondido á los clamores de la opinión justamente alarmada, sujetando á los vapores que conducian pasajeros de puntos infestados y á sus equipajes á una rigurosa inspección que á cambio de unas horas de molestias ha llevado la tranquilidad.

Su celo le ha llevado á Alcudia primero y á Sóller después y en uno y otro punto, se ha convencido que los edificios mal llamados Lazaretos no reunen condiciones, son verdaderas pocilgas donde no deben ni pueden guarecerse personas.

Para evitarlo ha convocado para el 17 la Diputacion Provincial y estamos seguros que de la reunión saldrán acuerdos prácticos que evitarán vejámenes y atropellos cuando la salud pública exija se tomen medidas de observación sanitaria, ó meramente inspecciones médicas.

El lazareto de Sóller lo forma una casa de campo de regular capacidad que reúne buenas condiciones, especialmente por su aislamiento y puede con algunas obras de escaso coste habilitarse para Lazareto de observación.

Si á esto se añade la proximidad del puerto de Sóller al de Barcelona (90 millas) resulta, que ningun puerto de la isla reúne las condiciones que Sóller, para que bajo un plan moderno se edifique un Lazareto, utilizando el caserón que muy enfáticamente se llama Lazareto en Sóller.

Así lo convinieron sobre el terreno el Sr. Gobernador, el señor D. Bernardo Ramón, Diputado provincial por Palma y el Médico Sr. Munar Sub-delegado de Sanidad.

Nosotros que lanzamos hace muy poco tiempo este proyecto á la publicidad, nos felicitamos que camine sin obstáculos á la práctica.

Durante su estancia en Sóller el Sr. Gobernador Civil, el Sr. Ramon, el Sr. Munar y el ilustrado Profesor de ciencias de la Universidad de Valencia D. Carlos Pastor que accidentalmente se encuentra en Mallorca y como *tourista* acompañaba á los expedicionarios, fueron objeto de innumerables atenciones.

Se hospedaron en casa del señor Pastor Director de Sanidad Marítima el que obsequió á los expedicionarios con una espléndida cena y con una serenata el Ayuntamiento.

Al dia siguiente miércoles 12 el Ayuntamiento obsequió en la poética hermita de Santa-Catalina á un espléndido almuerzo, donde se brindó por el porvenir de la más rica, más emprendedora, y más bella comarca de la isla. Se hicieron votos para que sea un hecho la canalizacion de las aguas hasta el puerto dotándole de una mejora que ha de sacarla del cautiverio en breve. El Sr. Guzman dará cuantas facilidades le permiten las Leyes y el Alcalde Sr. Santandreu y el Ayuntamiento sacarán á flote el proyecto.

En Santa Catalina cumplimentaron al Gobernador los Sres. Gomez Imaz Comandante del *Vulcano* anclado actualmente en el puerto de Soller y el jefe de la Sección de Carabineros.

Los expedicionarios muy agradecidos por las atenciones recibidas, siguieron por Deyá y Valldemosa en cuyos pueblos saludaron al Gobernador los Ayuntamientos.

En Miramar cumplimentó al señor Guzman en nombre de S. A. R. el Archiduque Luis Salvador el Director del Instituto D. Manuel de los Herreros.

Incidente

El Sr. D. Jaime S. Guardiola protestó con energia de la detencion de que era objeto, por considerarla arbitraria, puesto que el *Leon de Oro* venia con patente limpia.

El Gobernador niega se impusiera medida alguna cuarentenaria puesto que la Direccion de Sanidad se limitaba á practicar una inspeccion facultativa para certificar la salud del pasaje procedente en su mayor número de Marsella.

Lo repetimos la prudente defensa del Sr. Guzman no puede levantar protestas justas.

Por ello le felicitamos sinceramente.

En breve comenzará á publicarse en esta capital un semanario satirico titulado *La Fiqueta* que dedicará todos sus esfuerzos y trabajos á conseguir el derribo de las murallas.

Se dice lo redactará un conocido periodista local.

Uno de los primeros trabajos será un paralelo entre el Ingeniero jefe de la Provincia Sr. Estadas y el exministro de la República hoy Presidente de la Comision del Senado que debe dictaminar sobre el proyecto de derribo de las murallas de Palma Sr. Ládico.

El semanario dejará de publicarse el dia que se apruebe el derribo de las murallas.

Por faltar un testigo, se suspendió ayer el juicio oral que debía celebrarse en esta Audiencia.

El próximo lunes se reunirá la Diputacion Provincial con objeto de dirigir una Exposicion al Presidente del Senado para que se apruebe el proyecto de derribo de las murallas de Palma.

Precedido de una fuerte tronada, cayó ayer por la mañana un aguacero que dejó limpias las abandonadas y sucias calles de esta ciudad; por la tarde continuó el cielo encapotado, cayendo á intervalos algunas ligeras lloviznas.

Por pasajeros llegados anoche de distintos puntos, hemos sabido que el chubasco fué general en toda la isla.

La atmósfera ha refrescado notablemente.

Los vapores *Lulio* y *Union* salieron ayer para Barcelona y Valencia respectivamente, el primero con 19 pasajeros y el segundo con doce.

Ambos buques conducian además carga y pasajeros.

Por el Gobierno de esta Provincia se encarga la busca y captura del preso fugado de la cárcel de Urce, el dos del corriente, llamado Antonio Rival Marquez apodado el *Rubio*.

La Guardia civil de Binisalem sorprendió el martes una partida de monte en una taberna de la calle del Truch, incautandose de 13 pesetas, la baraja y de uno de los jugadores.

Ayer tarde salio para Valencia, con dos meses de licencia, D. Juan Bautista Martí, fiscal de esta Audiencia.

Deseámosle feliz viaje.

En el predio Son Brondo, término municipal del Valldemosa, el domingo pereció ahogado dentro de un estanque un joven vecino de Algaida que estaba de criado en dicho predio. Se apercibió del hecho un niño de 7 años, hijo del arrendatario, quien dió cuenta á su padre y éste inmediatamente acudió al lugar del suceso, sacando al jó-

ven ya cadáver. Se dió conocimiento al Juzgado competente, el cual dispuso que dicho cadáver fuera conducido al cementerio.

Continúan las quejas de lo tarde que se enciende el alumbrado público. Sería conveniente que la municipalidad se tomara interés en tal asunto.

La Guardia civil del puesto de Ibiza el lunes de esta semana detuvo y puso á disposición del señor juez de Instrucción, á un jóven de 19 años de edad, vecino de la parroquia de Jesús, por haber causado con una piedra una herida, partiendo los labios á un convecino suyo.

Ayer se practicó en la plaza del Mercado una escrupulosa inspección en una de las habitaciones ocupadas por gente extranjera, vendedores ambulantes de trastos viejos, que estaba convertida en una pocilga.

Dos guardias municipales, obediendo severas órdenes de la Alcaldía, hicieron desocupar la casa amontonando en la vía todos los muebles y chismes que contenía, procediéndose inmediatamente á una limpieza general.

Anteayer se recibió en la villa de Andraitx la noticia de que un carabiniero había disparado el arma contra un vecino de Calviá y le había herido gravemente.

Hechas las averiguaciones consiguientes parece resultar que sobre las diez y media de la noche anterior el carabiniero Manuel Navarro se presentó en casa de Ana Barceló con la que mantenía relaciones y habiéndola encontrado conversando con un vecino Miguel Barceló Oliver, se encaró con este y sin mediar más palabras que las de que pagaría su atrevimiento con la vida, le descargó la carabina; cargada al parecer, con metralla de plomo, pues el Barceló tiene una herida en el brazo derecho y otra en el pecho bajo la tetilla, que han sido consideradas como graves, otra en el dedo de la mano izquierda y dos en la cabeza todas al parecer producidas por plomo, pues de las dos primeras le fueron extraídos dos pedazos.

Con fecha de 5 del actual se ha concedido á D. Francisco Mateu y Más la autorización que tenía solicitada para establecer una línea telefónica desde el Arrabal al contramuelle.

Adelantan las obras de derribo del oratorio de Nuestra Señora de la Consolación.

El vapor *Menorca* entró á las cinco y media de la mañana de ayer con el correo de Mahon, 14 pasajeros, 3 caballos y varios efectos.

Ayer tarde fué curado en la casa de Socorro, un niño de cuatro años con una herida de bastante gravedad en una pierna, que se causó con un vidrio al caerse en la Plaza del Aceite.

Queda abierto al público el departamento de mujeres de los baños del *Raconet*.

Ha causado extrañeza á las personas que por las tardes acuden á tomar el fresco en el muelle, ver que se tolere á los marineros de los buques de guerra, bañarse dentro del puerto, á la vista de todo el mundo, habiendo detras de la casa de los Guarda-costas un sitio mucho más apropiado para ello.

Los vecinos de la calle de San Francisco, se han visto en la necesidad de cerrar los balcones y ventanas de sus viviendas para librarse del pestilente hedor que despiden la cloaca de dicha calle.

Esperamos que el Sr. Alcalde dictará las órdenes convenientes á fin de remediar en lo posible las incomodidades que vienen sufriendo aquellos vecinos.

Reunida ayer la comisión médica de Sanidad, acordó imponer tres días de observación al yath austriaco *Nixe*, propiedad del Archiduque de Austria Luis Salvador, que por la mañana había entrado procedente de uno de los puertos comprometidos por el cólera.

D. José Zavaleta que telegrafió al gobernador de Málaga, nuestro paisano señor Fernandez Miró, para que influyera en la aprobación de la ley de derribo de las murallas, recibió el siguiente telegrama:

José Zavaleta.  
Málaga 11, 7:30 t.

Complazco gustoso deseo nuestros paisanos acudiendo nuestros amigos Senado para que aprueben proyecto derribo murallas.

Fernandez Miró.  
Nuestro amigo D. Luis Martí ha recibido el siguiente despacho del general Hidalgo que forma parte de la comisión del Senado que ha de dar dictamen en el proyecto de derribo.

Martí.  
Madrid 12, 12:11 t.

Recibido su telegrama y estudiaré el asunto por si fuere posible complacerle.

Hidalgo.

A las primeras horas de la tarde salió ayer para Tánger el vapor *Isleño*.

Dos hombres en la plaza Mayor, tuvieron ayer tarde una acalorada disputa; intervino un agente de orden público y fueron amonestados seriamente en la Inspección.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 12, 6 t.

Está restablecido completamente el soldado de marina que se dijo ataeado del cólera.

Gana terreno entre los socialistas franceses la idea de llevar á cabo una huelga general.

La prensa de oposición ataca duramente al Sr. Maura con motivo del ruidoso incidente ocurrido ayer en el Congreso.—M.

Madrid 12, 6,15 t.

Es un hecho la separación del Sr. Zubizarreta del partido fusionista.

Ha sido negado el suplicatorio para procesar al diputado Sr. Ballesteros.

Se ha nombrado presidente de la Comisión de actas al Sr. Becerra por 131 votos.

Terciarán en el debate pendiente en el Congreso sobre los asuntos de Cuba los Sres. Antillan, Labra y Moya.

Se ha aplazado el Consejo que debía celebrarse hoy para el próximo viernes.

Desde mañana se celebrarán sesiones dobles en el Congreso.

Madrid 12-6:40 t.

En el Congreso se ha elegido al Sr. Becerra, Presidente de la comisión de actas, vacante por haber entrado á formar parte del Gobierno el Sr. Capdepón.

La prensa de hoy se ocupa del asunto de las murallas de Palma que á juzgar por el giro que va tomando promete dar mucho juego. Mañana daré estensos detalles.

Madrid 12-6:40 t.

En el Congreso continúa hoy la discusión de los proyectos de Ultramar combatiéndolos rudamente el Sr. Rodriguez San Pedro que califica la permanencia del señor Maura en el ministerio de Ultramar de altamente perjudicial á la integridad de la patria.

Madrid 12-8:20 n.

Los comerciantes de Valencia con la sola excepción de las tiendas de comestibles, han acordado hoy cerrar como protesta de los absurdos planes financieros del ministro de Hacienda Sr. Gamazo.

La cuestión financiera como se vé va tomando muy negro color.

En los centros políticos no se habla de otra cosa que de la contestación de Maura dada á una voz que salió del montón anónimo de la mayoría, contestación de la cual pático su proceder en este asunto.

La prensa imparcial combate al jóven ministro calificando de antipladosamente pensando hay que suponer que el ministro de Ultramar no se preocupa grandemente de que se conserve la integridad de la patria.

M.

Madrid 12-9:30 n.

Continúa creciendo en la Coruña la agitación pública. La alarma ha llegado á su período álgido. Témesese ocurran graves perturbaciones en el orden público.

Se ha reunido la Junta central de defensa de Galicia acordando que tan luego se aprueben los presupuestos queda convocada una reunión múnstruo de todas las juntas locales.

En algunas localidades se han declarado procesados los individuos que forman las juntas locales de defensa.

Continúan en Galicia haciéndose titánicos esfuerzos para que no se lleven en modo alguno á la práctica las reformas militares del general Liopez Dominguez.

Madrid 12-8:9 n.

Mañana continuarán su viaje la Reina Pia y el infante D. Alfonso que se hallan desde ayer en ésta.

Los egregios personajes son objeto de muchas atenciones y demostraciones de simpatía.

M.

Madrid 12-11:20 n.

En Valencia se celebrará hoy un *meeting* múnstruo para protestar contra Gamazo y sus desdichadas reformas que han venido á turbar la paz pública.

Los comerciantes querían celebrar una manifestación en la vía pública á lo que se ha opuesto rotundamente el Gobernador Civil D. Rafael Sarthou.

M.

Madrid 13, 7 t.

Definitivamente ha sido nombrado Subsecretario del Ministerio de Gracia y Justicia el Sr. González Lafuente.

La Corte saldrá para San Sebastian el próximo lunes.

Entre la colonia mallorquina se califica de bufonada inocente las declaraciones hechas en el Senado ante varios corresponsales de la prensa de esa por el Sr. Ládico.

En mi concepto el ex-ministro de la República ha prescindido de la seriedad.—M.

Madrid 13, 6:30 t.

Se ha concedido el Toison de Oro al duque de York.

Esta tarde se ha reunido la Comisión de actas para tratar y discutir las de Motril y Vendrell.

Créese que el debate pendiente acabará á las once de esta noche habiendo intervenido el Sr. Romero Robledo y las oposiciones.

El Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia de Su Majestad la Reina ha carecido de importancia.

Se ha aplazado el debate antillano para otro día.—M

Madrid 13, 7 t.

Después de extinguido el incendio de la Exposición de Chicago, créese que el número de muertos y heridos excede al que se creía en los primeros momentos.

Ha empezado la discusión de los presupuestos de Gracia y Justicia estando muy desanimado el salón de sesiones.

El cólera causa espantosos estragos en la Meca.

Continúan los trastornos en Marruecos.

Decrece el cólera en Francia en las poblaciones donde se habían registrado algunos casos.

Se ha incendiado el Teatro Circo de Oviédo, causando grandes pérdidas.

Créese que el incendio ha sido intencionado.

Continúa el disgusto en Valencia ocasionado por los proyectos del Sr. Gamazo.—M.

Madrid 13, 7:50 n.

El Gobernador de la Coruña se ha incautado de los fondos del Ayuntamiento, para ordenar los pagos municipales.

Tan pronto se ha recibido la noticia de la aprobación del presupuesto de Guerra ha aumentado la excitación.

Trátase de hacer ostensible una demostración de desagrado contra los diputados.

Madrid 13, 7 n.

El general Pavia presentó la dimisión de la presidencia del Consejo de Guerra y Marina, por diferencia de criterio con sus compañeros de Consejo en una votación que el Gobierno no quiere aceptarla.

M.

(De la prensa asociada)

Madrid 12, 7:50 n.

Suspendióse el Consejo de esta noche por asistir los Ministros al banquete dado en Palacio en obsequio de la Reina Pia.

Elegidose al Sr. Becerra vocal de la comisión de actas.

Madrid 12, 7:50 n.

Ha dimitido el general Pavia la presidencia del Consejo Supremo de Guerra por divergencias con los consejeros.

Madrid 13, 1:20 m.

*La Gaceta* publica el decreto aprobando la clasificación de registros de la propiedad.

En Marsella ha habido 18 defunciones y 34 invasiones de cólera.

En el Congreso se ha aprobado el presupuesto de Marina. En el Senado se ha retirado para modificarlo el dictamen sobre la ley de administración local.

En Valencia se ha celebrado con orden el *meeting*; pero terminado éste, doscientos sujetos vestidos de blusa han destrozado, arrojando al río, una caseta de consumos y han quemado el fielato de mar; perseguidos guardias municipales de caballería.

Madrid 13, 1:40 m.

En Oviédo se han incendiado el Circo y una casa inmediata; las pérdidas calculanse en dos millones de reales. No ha habido desgracias personales. Sospéchase que el incendio fué intencional.

(De El Isleño)

Madrid 12-10:20 n.

En el Senado he celebrado una interview con el Sr. Ládico presidente de la comisión distaminadora de la ley de derribo.

Me dijo que extrañaba la proyectada manifestación de esa ciudad, contra la manera de proceder del Senado, calificándola de inocente y añadiendo que podían ir la repitiendo los domingos sucesivos.

Haciendo historia del asunto dijo que el proyecto de ley pasó en

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

# ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica  
DE BARCELONA

**EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL** es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago e Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. ( Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.  
Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

## MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

el Congreso á cencerros tapados; pero que no sucedería así en el Senado.

Censuró al Sr. Maura el hecho de que, siendo ministro, recomendase al Senado determinada candidatura para formar la comisión, que salió luego derrotada.

Ridiculizó la presentación al Senado del proyecto de ley, sin el correspondiente expediente que pidió luego el Sr. Azcárraga.

Me dijo que la comisión pidió antecedentes de proyectos anteriores é informes á multitud de corporaciones civiles y militares, el plano completo y detallado del resinto fortificado; el justiprecio de los solares que resulten del derribo, etc.

La comisión esperará recibir esos informes para dictaminar después, conforme á las últimas concesiones de ensanches.

Omito multitud de detalles que manifiestan la marcadísima antipatía que el Sr. Ládico siente para los hombres y las cosas de Mallorca.

### Plaza de Toros de Palma

Brillante, escogida y variada función para el domingo 16 de Junio de 1893  
BENEFICIO DEL DIRECTOR que dirige la notable compañía señor

### D. Luis Agustini

Sorprendentes y arriesgados ejercicios gimnásticos, acrobáticos, mímicos y bufos por todos los artistas de esta notable Compañía.

En el descanso se rifará una hermosa cadena de oro ó los 32 duros, lo que quiera elegir, cada billete valdrá cinco céntimos.

Segunda parte de tauromaquia.

Se sortará un BRAVO NOVILLO de muerte, de cuatro años, el cual será capeado, banderilleado y muerto á estoque por la cuadrilla que dirige el capataz Antonio Cabello.

PRECIOS.—Palcos con cuatro sillas, sin entrada 12 rs.—Entrada general un real.

A las 4 media en punto.

## Compañía de Navegación de Sóller

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa.

El magnífico y veloz vapor



## LEON DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I X, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de Mayo último.

Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes á las 7 de la tarde.

Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles á las 9 de la mañana.

Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes á las 8 de la mañana.

Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía.

Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes pueden dirigirse á los Sres. Salom y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

### Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor; á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma: á la 1 tarde.

### Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

### Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

### Huéspedes

En la calle de Pelaires 105 entresuelos se admitirán dos en muy buenas condiciones. 10

### Album Musical

COMPOSITORES MALLORQUINES

En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:

Para canto y Piano.

Cantos populares.—Copse.—Des batre.—Des trescolá.—Aubada.—Patria.

Serenata.—Lo que día una canoa.—Angel del cel.—En Bresol.

Para Piano solo.

Dels Llauradors.—La Balanquera.—Arabeza Fatima.—Gavota.—Capricho.

—Sonatina. 24

### AGENCIA NOTICIERA CLABET

Aribau 24.—Barcelona

Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redaccion, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos á las empresas periodísticas de España y del Extranjero. Condiciones ventajosísimas

## Cultos Sagrados

MAÑANA SÁBADO

Serena: S. Enrique.  
Jubilación de cuarenta horas: Continúa en el Hospital á la Virgen del Carmen.  
Corte de Maria: En la Catedral á la Asuncion.

## Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 13

FONDEADOS

De Valencia laud «San Juan» patron Tomas Sanchez 7 trip. ton. 14 con patatas y melones m. Palma.

De Valencia laud San Pedro p. Juan Seguí 5 trip. ton. 21 melones m. Palma.

De Mahon vapor «Menorca» capitán José Caldés 18 trip. ton. 356 efectos y balija, m. Mahon.

DESPACHADOS

Para Tanger vapor «Isleño» capitán D. Raimundo Piña 20 trip. ton. 314 efectos m. Palma.

Para Valencia vapor «Union» capitán D. Juan Silgala 21 trip. ton. 401 efectos balija m. Palma.

Para Barcelona v. «Lulio» c. Pedro Aulet 25 trip. ton. 405, con efectos y balija m. Palma.

## Movimiento local

Matrimonios

Día 7.—Tres

Nacimientos

Día 7.—Varones, 1, hembras 1.

Hospital civil

Día 13.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 2.—Salidas, varones 4, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 13.

Antonia Amorós Peilla, casada 74 años, Salas, parálisis progresiva.

Francisca Siquier Ferriol, casada, 31 años, Hospital, tumor cerebral.